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Když se přibližovala doba, kdy měl být vzat (vzhůru), pevně se rozhodl jít do 
Jeruzaléma. Poslal před sebou posly a ti cestou přišli do jedné samařské vesnice, 
aby tam připravili nocleh. Ale (Samaritáni) ho nepřijali, protože měl namířeno do 
Jeruzaléma. Když to viděli učedníci Jakub a Jan, řekli: „Pane, chceš, abychom 
svolali z nebe oheň, aby je zahubil?“ On se však obrátil a přísně je pokáral. Pak šli 
do jiné vesnice.

Non lascerà vacillare il tuo piede,
non si addormenterà il tuo custode.
Non si addormenterà, non prenderà sonno
il custode d’Israele.
Il Signore è il tuo custode,
il Signore è la tua ombra
e sta alla tua destra.

Sono diversi i testi della Bibbia che riguardano i pellegrinaggi, anche perché tra le
feste di Israele vi erano tre pellegrinaggi obbligatori per tutte le famiglie e tribù (più 
precisamente, obbligatori per i maschi adulti), tre viaggi che comportavano la 
“salita” al monte del Tempio di Gerusalemme: il pellegrinaggio della Festa delle
Capanne, quello di Pasqua, quello di Pentecoste. Anche la piccola famiglia di Gesù 
di Nazaret, come racconta il vangelo di Luca, sale a Gerusalemme per la Pasqua, 
mentre nel vangelo di Giovanni si legge che Gesù ha preso parte a tutti e tre questi 
pellegrinaggi. 
Il Salmo 120 è il secondo dei quindici Salmi delle “salite” o delle “ascensioni”, canti 
corali che accompagnavano i pellegrini che a piedi faticavano non poco per
raggiungere la città santa, che si trova a quasi ottocento metri di altitudine. 
L’orante, già dalla prima frase, invoca l’aiuto di Dio, dal quale solo può venire il 
coraggio di intraprendere un viaggio impegnativo e a volte anche pericoloso.
Perché salire a Gerusalemme? Non è forse più comodo rimanere nelle proprie case
e nei propri villaggi? Il pellegrinaggio – ogni pellegrinaggio – esprime il profondo 
desiderio che alberga in ogni cuore: quello di muoversi, di cambiare, di mettersi in 
cammino per scoprire, durante l’itinerario, tante cose che riguardano la propria vita 
e quella degli altri.
Oggi in molte parti del mondo, e non solo in Giappone, dove è nato questo 
fenomeno, vivono i giovani chiamati hikikomori, che si chiudono in se stessi, non 
escono mai di casa, rifiutano le relazioni sociali, la scuola e il lavoro. Recenti studi 
parlano di un centinaio di migliaia di hikikomori in Italia.
Senza voler giudicare chi vive tale disagio, e immaginando anzi la sofferenza di 
questi giovani e delle loro famiglie, possiamo pensare che a loro manchi 
soprattutto il coraggio: di affrontare la vita con le sue tante contraddizioni, e di 
uscire dalle proprie sicurezze. È più facile e gratificante rimanere nella propria 
comfort zone, mentre uscire fa paura, mette in crisi.
Il pellegrino che decideva di lasciare per un certo periodo di tempo la propria casa 
per andare a Gerusalemme (oppure, oggi, verso altre tappe di pellegrinaggio), si 
esponeva alla fatica e all’imprevisto, e incoraggiava se stesso affidandosi a Dio, che
l’avrebbe protetto da ogni pericolo. Con il suo aiuto – così ci dice il Salmo – Dio 
avrebbe soccorso il viandante, impedendogli di cadere e farsi male, di soffrire i 
sintomi di una insolazione o gli effetti pericolosi e mortali dei raggi lunari (che, come
si credeva allora, potevano addirittura rendere “lunatici”).
Uscire dalla propria casa significa anche avere il coraggio di lasciare i genitori e la 
famiglia, per trovare la propria strada. È curioso che i saggi ebrei interpretassero il 

POUŤ 

Tematický horizont: 
Smyslem cesty, stejně jako smyslem života, je najít druhé, hledat způsoby, jak 
jít společně, sdílet kroky a důvody chůze. Navzdory různému původu 
a rozdílům, které nás odlišují, je možné žít plnohodnotný vztah, v němž se 
umíme navzájem přijímat, což nás zavazuje k hledání řešení, která každému 
z nás pomohou najít vlastní místo, vlastní cestu životem. Je to záležitost víry, 
jež vede člověka k přiblížení k druhým, kteří žili před námi a žijí s námi. 
Ta cesta vždy znamená volbu, která může být společná a sdílená.

• Máš už nějakou zkušenost, jejíž smysl jsi objevil díky těm, kteří
se o ni s tebou podělili?

• Cítíš se být povolán k velkému projektu, ke kterému se hlásíš?
• Smyslem života pokřtěného je setkání s Pánem Ježíšem. Cítíte

se být doprovázeni při prožívání tohoto vztahu v plnosti?
• Rádi cestujete sami? Nebo spíše cítíte, že cesty a ještě více poutě

jsou  jsou zážitky, které je třeba sdílet s druhými lidmi?
• Umíte najít rytmus kroků druhých lidí, nebo máte tendenci najít

svůj vlastní rytmus bez ohledu na kroky druhých?

primo versetto del Salmo («Alzo gli occhi verso i monti») giocando sull’assonanza 
tra le parole ebraiche harim (monti) e horim (genitori): «R. Shemuel disse: Alzo gli 
occhi verso i monti, cioè ai genitori, a chi mi ha insegnato e a chi mi ha concepito». 
Il Salmo sembra dirci che i genitori, a un certo punto del percorso, devono lasciare
i figli che stanno uscendo per il loro viaggio. È il Dio di Israele, piuttosto, ad assumere
il ruolo di un vero e proprio compagno di cammino, di un amico che “sta alla tua 
destra”, un amico dal quale verrà l’aiuto. 
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1. Coraggio
1.1. Orizzonte tematico

Coraggio: è il soffio vitale, lo slancio prima della corsa; è la forza che lo starter lascia 
nelle gambe un attimo prima della partenza. Coraggio indica l’agire col cuore, il 
compiere il primo passo di un percorso, perché vuol dire portare in avanti, gettare
il cuore oltre l’ostacolo, lasciarsi condurre dal desiderio e quindi dallo sguardo. 
Coraggio è un atteggiamento che riguarda la prospettiva, il motivo che ti spinge a 
metterti in cammino; ha a che fare con le motivazioni che muovono la vita. 
Il pellegrinaggio è la più grande metafora del cambiamento: ti metti in cammino 
perché cambi la tua posizione iniziale, perché ti pensi in modo diverso e per
ripensarti rispetto a te stesso e agli altri ci vuole coraggio: lo fai quando capisci che
la posizione in cui sei non è più sufficiente, non ti basta più.

1.3. Lectio

Dal Salmo 121

Canto delle salite.

Alzo gli occhi verso i monti:
da dove mi verrà l’aiuto?
Il mio aiuto viene dal Signore:
egli ha fatto cielo e terra.

Rozhodnout se pro pouť znamená také hledat další smysl naší víry. Ne že by 
nám chyběly základy, jistoty nebo záchytné body, abychom mohli říci, čemu 
věříme, a žít to. Ale chůze s sebou přináší zkušenost, která nám umožňuje přejít od 
abstrakce k jinému způsobu prožívání naší víry nebo jejího vyjádření. Při bližším 
pohledu je pouť cestou a cesta je metaforou celé lidské existence, jak dobře 
pochopily texty všech literatur.

Stačí si vzpomenout na poutníka par excellence, Odyssea, ať už Homérova, nebo 
Jamese Joyce, nebo na formační cestu v německé romantické literatuře, například 
na cestu Josepha von Eichendorffa, který ve svém románu Vita di un perdigiorno 
(Život povaleče) vypráví o tom, jak se jednoho jarního rána probudí mladý muž          
a rozhodne se vydat na cestu kolem světa, přičemž si s sebou vezme pouze své 
housle.

V biblické literatuře se pak izraelský národ chápe jako národ „kočovný“ („Můj 
otec byl potulný Aramejec“), a tak jsou i křesťané popisováni jako „cizinci                    
a poutníci“ podle krásné definice, kterou najdeme v prvním Petrově listu.

I pro Ježíše představovala pouť, poslední pouť jeho života, ta do Jeruzaléma, 
důležitou křižovatku, bod obratu. Tedy metaforu jeho pozemské existence. 
Evangelia – zejména to podle Jana – nám vyprávějí o třech poutích do Jeruzaléma, 
kterých se Ježíš zúčastnil (Sukkot – Svátek stánků,  Velikonoce a Letnice), ale 
existuje jedno evangelium, Lukášovo, které se zastavuje právě u začátku poslední 
pouti do Jeruzaléma, jež ho měla dovést nejen do svatého města na Velikonoce, ale 
také k jeho smrti a zmrtvýchvstání. Především je tento začátek popsán slavnostním 
způsobem: Ježíš je vylíčen jako poslušný „služebník Hospodinův“, o němž kdysi 
mluvil prorok Izaiáš, služebník, který „zatvrdil svou tvář“, aby čelil protivenstvím, 
jež ho brzy potkají. Za druhé evangelista Lukáš vypráví, že cestě do Jeruzaléma od 
počátku brání ti, kteří Ježíše nechtějí přijmout právě proto, že se chystá do 
Jeruzaléma.

Lukášovo vyprávění je zajímavé také proto, že pokud je znám konec cesty, 
Jeruzalém, je obtížné určit trasu, po které se Ježíš a jeho učedníci vydali: bylo 
zjištěno, že mnohem později v evangeliu je Ježíš prakticky stále na stejném místě, 
odkud vyšel. Lukáš však neztratil nit rozhovoru, ale tímto způsobem obzvlášť 
zdůrazňuje rys Ježíšova působení: cesta do Jeruzaléma téměř nikdy nekončí, aby 
mohl Mistr pokračovat ve svém učení – neustálé, putovní vyučování, které se 
uskutečňuje nejen slovy, ale i zkušenostmi. Trasa cesty nebo podrobnosti jsou 
méně zajímavé: cesta je cestou formace, a to jak pro učedníky, tak i pro Ježíše, 
který začíná „kráčet vstříc utrpení“. Učedníci se učí být s ním a být sami se sebou, 
naslouchat jeden druhému, to znamená dávat smysl také svým utrpením                      
a zkouškám, které si – to je nevyhnutelné – ponesou jako zavazadlo na své pouti.

primo versetto del Salmo («Alzo gli occhi verso i monti») giocando sull’assonanza 
tra le parole ebraiche harim (monti) e horim (genitori): «R. Shemuel disse: Alzo gli 
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Il Salmo sembra dirci che i genitori, a un certo punto del percorso, devono lasciare
i figli che stanno uscendo per il loro viaggio. È il Dio di Israele, piuttosto, ad assumere
il ruolo di un vero e proprio compagno di cammino, di un amico che “sta alla tua 
destra”, un amico dal quale verrà l’aiuto. 
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il Signore è la tua ombra
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Sono diversi i testi della Bibbia che riguardano i pellegrinaggi, anche perché tra le
feste di Israele vi erano tre pellegrinaggi obbligatori per tutte le famiglie e tribù (più 
precisamente, obbligatori per i maschi adulti), tre viaggi che comportavano la 
“salita” al monte del Tempio di Gerusalemme: il pellegrinaggio della Festa delle
Capanne, quello di Pasqua, quello di Pentecoste. Anche la piccola famiglia di Gesù 
di Nazaret, come racconta il vangelo di Luca, sale a Gerusalemme per la Pasqua, 
mentre nel vangelo di Giovanni si legge che Gesù ha preso parte a tutti e tre questi 
pellegrinaggi. 
Il Salmo 120 è il secondo dei quindici Salmi delle “salite” o delle “ascensioni”, canti 
corali che accompagnavano i pellegrini che a piedi faticavano non poco per
raggiungere la città santa, che si trova a quasi ottocento metri di altitudine. 
L’orante, già dalla prima frase, invoca l’aiuto di Dio, dal quale solo può venire il 
coraggio di intraprendere un viaggio impegnativo e a volte anche pericoloso.
Perché salire a Gerusalemme? Non è forse più comodo rimanere nelle proprie case
e nei propri villaggi? Il pellegrinaggio – ogni pellegrinaggio – esprime il profondo 
desiderio che alberga in ogni cuore: quello di muoversi, di cambiare, di mettersi in 
cammino per scoprire, durante l’itinerario, tante cose che riguardano la propria vita 
e quella degli altri.
Oggi in molte parti del mondo, e non solo in Giappone, dove è nato questo 
fenomeno, vivono i giovani chiamati hikikomori, che si chiudono in se stessi, non 
escono mai di casa, rifiutano le relazioni sociali, la scuola e il lavoro. Recenti studi 
parlano di un centinaio di migliaia di hikikomori in Italia.
Senza voler giudicare chi vive tale disagio, e immaginando anzi la sofferenza di 
questi giovani e delle loro famiglie, possiamo pensare che a loro manchi 
soprattutto il coraggio: di affrontare la vita con le sue tante contraddizioni, e di 
uscire dalle proprie sicurezze. È più facile e gratificante rimanere nella propria 
comfort zone, mentre uscire fa paura, mette in crisi.
Il pellegrino che decideva di lasciare per un certo periodo di tempo la propria casa 
per andare a Gerusalemme (oppure, oggi, verso altre tappe di pellegrinaggio), si 
esponeva alla fatica e all’imprevisto, e incoraggiava se stesso affidandosi a Dio, che
l’avrebbe protetto da ogni pericolo. Con il suo aiuto – così ci dice il Salmo – Dio 
avrebbe soccorso il viandante, impedendogli di cadere e farsi male, di soffrire i 
sintomi di una insolazione o gli effetti pericolosi e mortali dei raggi lunari (che, come
si credeva allora, potevano addirittura rendere “lunatici”).
Uscire dalla propria casa significa anche avere il coraggio di lasciare i genitori e la 
famiglia, per trovare la propria strada. È curioso che i saggi ebrei interpretassero il 

e chi aspetta il suo giorno di rivoluzione
qualunque vita tu scegli di fare ci vuole
forza, forza e coraggio, coraggio
per chi la notte attraverserà il mare per sbarcare in un giorno migliore
la verità preziosa amica mia
dividiamoci il coraggio che di forza avrai la mia
la verità preziosa amica mia
ci vuole forza, forza e coraggio, coraggio
e coraggio
ci vuole forza, forza e coraggio
per la vita che scegli di fare
per la vita che sta per arrivare
forza, forza e coraggio, coraggio
e forza, forza e coraggio, coraggio
ci vuole forza, forza e coraggio, coraggio
e forza, forza e coraggio, coraggio

Analisi del testo: La canzone è un inno a prendere in mano la propria esistenza con 
coraggio e determinazione per vivere fino in fondo i sogni e le scelte buoni per noi.
Quando si attraversano delusioni e fallimenti, quando sembra di non avere una
direzione o semplicemente quando si vive attendendo dall’esterno un cambiamento,
è forte la tentazione di fermarsi e mollare, rimanendo ai margini della propria esisten-
za. L’autore ci ricorda che, in qualunque circostanza ci troviamo, dalle più disagiate
alle più promettenti, abbiamo sempre bisogno di ritrovare dentro di noi il coraggio di 
un nuovo passo che dà consistenza e speranza alla vita che abbiamo scelto.

CHE SIA BENEDETTA (Fiorella Mannoia, 2017)

Ho sbagliato tante volte nella vita
Chissà quante volte ancora sbaglierò
In questa piccola parentesi infinita quante volte ho chiesto scusa e quante no.
È una corsa che decide la sua meta quanti ricordi che si lasciano per strada
Quante volte ho rovesciato la clessidra
Questo tempo non è sabbia ma è la vita che passa che passa.
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta Tenersela stretta
Siamo eterno siamo passi siamo storie
Siamo figli della nostra verità
E se è vero che c’è un Dio e non ci abbandona
Che sia fatta adesso la sua volontà
In questo traffico di sguardi senza meta
In quei sorrisi spenti per la strada
Quante volte condanniamo questa vita

Illudendoci d’averla già capita
Non basta non basta
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta a tenersela stretta
A chi trova se stesso nel proprio coraggio
A chi nasce ogni giorno e comincia il suo viaggio
A chi lotta da sempre e sopporta il dolore
Qui nessuno è diverso nessuno è migliore.
A chi ha perso tutto e riparte da zero perché niente finisce quando vivi davvero
A chi resta da solo abbracciato al silenzio A chi dona l’amore che ha dentro
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta
A tenersela stretta
Che sia benedetta

Analisi del testo: La canzone celebra il coraggio come una forza trasformativa 
essenziale nella vita di ogni individuo. Attraverso l'accettazione degli errori, la 
valorizzazione del tempo, la scoperta di sé, la resilienza, l'empatia, e l'amore, si può 
sperimentare una profonda trasformazione personale. Il coraggio, dunque, non è
solo la capacità di affrontare le difficoltà, ma anche la capacità di abbracciare la 
vita in tutte le sue sfaccettature, trovando bellezza e significato in ogni esperienza.

TIPY:
Přinášíme několik tipů na téma vyznání víry: 

PODCASTY:

Víra není o slovech - ZDE (Apple), ZDE (SPOTIFY)
Josef Pazderka je šéfredaktorem Českého rozhlasu Plus. Má ale zkušenost 
i s jinými médii. Byl zahraničním zpravodajem České televize v Rusku a Polsku 
a od dubna 2018 do srpna 2022 vedl zpravodajský web online deníku 
Aktuálně.cz. Než se stal novinářem, pracoval pro humanitární organizaci 
Člověk v tísni. S naší moderátorkou Editou se sešli v budově Českého rozhlasu 
v Praze.

Požehnání Vánoc - ZDE (Apple), ZDE (SPOTIFY)
Benedikta je řeholní sestrou a patří do společenství Františkánek Marie 
Immaculaty. V současné době je na misiích v estonském městě Tartu, kde 
pracuje v katolické mateřské škole. K dětem měla blízko už od mládí. Než 
vstoupila do kláštera, pracovala jako porodní asistentka. Protože se blíží Vánoce 
a ty jsou s dětmi úzce spojené, povídala si s naší Editou o Vánocích v Estonsku 
a o svých zkušenostech ze své služby.

HUDBA
Lean on me (Bill Withers, 1972) 

Je to píseň o přátelství a o tom, že si máme být navzájem oporou v těžkých 
chvílích a ve chvílích sklíčenosti. Zdůrazňuje význam podávání pomoci těm, 
kteří ji potřebují. Text vybízí každého, aby podal ruku, když se cítí být přetížen 
a potřebuje podporu, a připomíná mu, že není sám a že se může spolehnout na 
pomoc přátel a rodiny. Refrén a bridge písně toto poselství zdůrazňují, protože 
autor vyzývá posluchače, aby „zavolali, když potřebují přítele“, a uvádí, že 
„všichni potřebujeme někoho, o koho se můžeme opřít“. Píseň je nakonec výzvou 
ke sdílení a oslavě společné síly, která se nachází v přátelství a podpoře, a také 
připomínkou vzájemné propojenosti lidstva.
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https://www.youtube.com/watch?v=gqwbpTCpL0g
https://podcasts.apple.com/cz/podcast/na-okraji/id1644740600?i=1000683103959
https://open.spotify.com/episode/5ZffQCxMuFAFCEJAkH3clW?si=32hlPrXMT7uRbnZ3brgbKQ
https://podcasts.apple.com/cz/podcast/na-okraji/id1644740600?i=1000679147985
https://open.spotify.com/episode/5kUZ9oXly1KwgOPfx1LiNt?si=h7d3z1ugRSe2KL_dq8jwwA
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Canto delle salite.

Alzo gli occhi verso i monti:
da dove mi verrà l’aiuto?
Il mio aiuto viene dal Signore:
egli ha fatto cielo e terra.

Non lascerà vacillare il tuo piede,
non si addormenterà il tuo custode.
Non si addormenterà, non prenderà sonno
il custode d’Israele.
Il Signore è il tuo custode,
il Signore è la tua ombra
e sta alla tua destra.

Sono diversi i testi della Bibbia che riguardano i pellegrinaggi, anche perché tra le
feste di Israele vi erano tre pellegrinaggi obbligatori per tutte le famiglie e tribù (più 
precisamente, obbligatori per i maschi adulti), tre viaggi che comportavano la 
“salita” al monte del Tempio di Gerusalemme: il pellegrinaggio della Festa delle
Capanne, quello di Pasqua, quello di Pentecoste. Anche la piccola famiglia di Gesù 
di Nazaret, come racconta il vangelo di Luca, sale a Gerusalemme per la Pasqua, 
mentre nel vangelo di Giovanni si legge che Gesù ha preso parte a tutti e tre questi 
pellegrinaggi. 
Il Salmo 120 è il secondo dei quindici Salmi delle “salite” o delle “ascensioni”, canti 
corali che accompagnavano i pellegrini che a piedi faticavano non poco per
raggiungere la città santa, che si trova a quasi ottocento metri di altitudine. 
L’orante, già dalla prima frase, invoca l’aiuto di Dio, dal quale solo può venire il 
coraggio di intraprendere un viaggio impegnativo e a volte anche pericoloso.
Perché salire a Gerusalemme? Non è forse più comodo rimanere nelle proprie case
e nei propri villaggi? Il pellegrinaggio – ogni pellegrinaggio – esprime il profondo 
desiderio che alberga in ogni cuore: quello di muoversi, di cambiare, di mettersi in 
cammino per scoprire, durante l’itinerario, tante cose che riguardano la propria vita 
e quella degli altri.
Oggi in molte parti del mondo, e non solo in Giappone, dove è nato questo 
fenomeno, vivono i giovani chiamati hikikomori, che si chiudono in se stessi, non 
escono mai di casa, rifiutano le relazioni sociali, la scuola e il lavoro. Recenti studi 
parlano di un centinaio di migliaia di hikikomori in Italia.
Senza voler giudicare chi vive tale disagio, e immaginando anzi la sofferenza di 
questi giovani e delle loro famiglie, possiamo pensare che a loro manchi 
soprattutto il coraggio: di affrontare la vita con le sue tante contraddizioni, e di 
uscire dalle proprie sicurezze. È più facile e gratificante rimanere nella propria 
comfort zone, mentre uscire fa paura, mette in crisi.
Il pellegrino che decideva di lasciare per un certo periodo di tempo la propria casa 
per andare a Gerusalemme (oppure, oggi, verso altre tappe di pellegrinaggio), si 
esponeva alla fatica e all’imprevisto, e incoraggiava se stesso affidandosi a Dio, che
l’avrebbe protetto da ogni pericolo. Con il suo aiuto – così ci dice il Salmo – Dio 
avrebbe soccorso il viandante, impedendogli di cadere e farsi male, di soffrire i 
sintomi di una insolazione o gli effetti pericolosi e mortali dei raggi lunari (che, come
si credeva allora, potevano addirittura rendere “lunatici”).
Uscire dalla propria casa significa anche avere il coraggio di lasciare i genitori e la 
famiglia, per trovare la propria strada. È curioso che i saggi ebrei interpretassero il 

e chi aspetta il suo giorno di rivoluzione
qualunque vita tu scegli di fare ci vuole
forza, forza e coraggio, coraggio
per chi la notte attraverserà il mare per sbarcare in un giorno migliore
la verità preziosa amica mia
dividiamoci il coraggio che di forza avrai la mia
la verità preziosa amica mia
ci vuole forza, forza e coraggio, coraggio
e coraggio
ci vuole forza, forza e coraggio
per la vita che scegli di fare
per la vita che sta per arrivare
forza, forza e coraggio, coraggio
e forza, forza e coraggio, coraggio
ci vuole forza, forza e coraggio, coraggio
e forza, forza e coraggio, coraggio

Analisi del testo: La canzone è un inno a prendere in mano la propria esistenza con 
coraggio e determinazione per vivere fino in fondo i sogni e le scelte buoni per noi.
Quando si attraversano delusioni e fallimenti, quando sembra di non avere una
direzione o semplicemente quando si vive attendendo dall’esterno un cambiamento,
è forte la tentazione di fermarsi e mollare, rimanendo ai margini della propria esisten-
za. L’autore ci ricorda che, in qualunque circostanza ci troviamo, dalle più disagiate
alle più promettenti, abbiamo sempre bisogno di ritrovare dentro di noi il coraggio di 
un nuovo passo che dà consistenza e speranza alla vita che abbiamo scelto.

CHE SIA BENEDETTA (Fiorella Mannoia, 2017)

Ho sbagliato tante volte nella vita
Chissà quante volte ancora sbaglierò
In questa piccola parentesi infinita quante volte ho chiesto scusa e quante no.
È una corsa che decide la sua meta quanti ricordi che si lasciano per strada
Quante volte ho rovesciato la clessidra
Questo tempo non è sabbia ma è la vita che passa che passa.
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta Tenersela stretta
Siamo eterno siamo passi siamo storie
Siamo figli della nostra verità
E se è vero che c’è un Dio e non ci abbandona
Che sia fatta adesso la sua volontà
In questo traffico di sguardi senza meta
In quei sorrisi spenti per la strada
Quante volte condanniamo questa vita

Illudendoci d’averla già capita
Non basta non basta
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta a tenersela stretta
A chi trova se stesso nel proprio coraggio
A chi nasce ogni giorno e comincia il suo viaggio
A chi lotta da sempre e sopporta il dolore
Qui nessuno è diverso nessuno è migliore.
A chi ha perso tutto e riparte da zero perché niente finisce quando vivi davvero
A chi resta da solo abbracciato al silenzio A chi dona l’amore che ha dentro
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta
A tenersela stretta
Che sia benedetta

Analisi del testo: La canzone celebra il coraggio come una forza trasformativa 
essenziale nella vita di ogni individuo. Attraverso l'accettazione degli errori, la 
valorizzazione del tempo, la scoperta di sé, la resilienza, l'empatia, e l'amore, si può 
sperimentare una profonda trasformazione personale. Il coraggio, dunque, non è
solo la capacità di affrontare le difficoltà, ma anche la capacità di abbracciare la 
vita in tutte le sue sfaccettature, trovando bellezza e significato in ogni esperienza.

LITERATURA:
Je to, jako kdybychom na plavbě po často temném a rozbouřeném moři dějin vzhlíželi ke 
hvězdám, aby nám ukazovaly cestu. Pravými souhvězdími našeho života jsou lidé, kteří 
dokázali správně žít, jsou nám světly zářícími nadějí. Světlo samotné je Ježíš Kristus, slunce, 
které vyšlo nad všemi temnotami dějin. Abychom k tomuto světlu dospěli, potřebujeme i nám 
blízká světla – osoby, které světlo čerpají z jeho světla a podle nichž se tak můžeme orientovat 
při svém putování. 

Benedikt XVI., Spe salvi 49
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Drazí bratři a sestry, dobrý den, dobré svátky, O vánoční noci jsme rozjímali o tom, jak pastýři, 
patřící k izraelskému lidu, běželi do betlémské jeskyně. Dnes, o svátku Zjevení Páně, si 
připomínáme příchod tří mudrců z Východu, aby uctili novorozeného židovského krále               
a univerzálního Spasitele a nabídli mu symbolické dary. Mudrci svým gestem klanění 
dosvědčují, že Ježíš přišel na zem, aby spasil ne jednoho, ale všechny lidi. Proto se o dnešním 
svátku náš pohled rozšiřuje na perspektivu celého světa, abychom oslavili zjevení Pána všem 
národům, tedy zjevení Boží lásky a univerzální spásy. On si svou lásku nevyhrazuje jen pro 
několik privilegovaných, ale nabízí ji všem. Stejně jako je Stvořitelem a Otcem všech, touží být        
i Spasitelem všech. Proto jsme povoláni mít vždy velkou důvěru a naději v každého člověka            
a jeho spásu: i za těmi, kteří se zdají být od Pána daleko, jde, nebo je snad dokonce 
„pronásleduje“, jeho vroucí a věrná a pokorná láska, neboť Boží láska je pokorná, velmi 
pokorná!
Evangelijní zpráva o mudrcích popisuje jejich cestu jako cestu duše, jako pouť za setkáním               
s Kristem. Jsou pozorní ke znamením, která ukazují na jeho přítomnost; neúnavně čelí 
těžkostem hledání; statečně vyvozují důsledky ze setkání s Pánem. To znamená, že křesťanský 
život je pouť, ale pozorná, neúnavná a statečná. Takto se křesťan vydává na pouť! Je třeba 
konat pouť pozorně, neúnavně a statečně! Zkušenost Zjevení Páně připomíná pouť každého 
člověka ke Kristu. Stejně jako pro mudrce, i pro nás znamená hledání Boha pouť – jak jsem se 
zmínil – pozorně, neúnavně a mužně, při níž se díváme na nebe a ve viditelném znamení 
hvězdy vidíme neviditelného Boha, který promlouvá k našemu srdci. Hvězdou, která může 
každého člověka přivést k Ježíši, je Boží slovo. Slovo, které nacházíme v Bibli, v evangeliích. Boží 
slovo je světlo, které řídí naši pouť, živí naši víru a oživuje ji. Je to Boží slovo, které neustále 
obnovuje naše srdce a naše společenství. Nezapomínejme ho proto každý den číst a rozjímat             
o něm, aby se pro každého z nás stalo jakoby plamenem, který nosíme v sobě, aby osvětloval 
naše kroky a také kroky těch, kteří jdou vedle nás a možná se snaží najít svou cestu ke Kristu. 
Vždy s Božím slovem v ruce, s malým evangeliem v kapse, v tašce, vždy ho číst! Nezapomínejte 
na to! Ať je Boží slovo stále se mnou!

Papež František při modlitbě Anděl Páně 6. ledna 2015.



1. Coraggio
1.1. Orizzonte tematico

Coraggio: è il soffio vitale, lo slancio prima della corsa; è la forza che lo starter lascia 
nelle gambe un attimo prima della partenza. Coraggio indica l’agire col cuore, il 
compiere il primo passo di un percorso, perché vuol dire portare in avanti, gettare
il cuore oltre l’ostacolo, lasciarsi condurre dal desiderio e quindi dallo sguardo. 
Coraggio è un atteggiamento che riguarda la prospettiva, il motivo che ti spinge a 
metterti in cammino; ha a che fare con le motivazioni che muovono la vita. 
Il pellegrinaggio è la più grande metafora del cambiamento: ti metti in cammino 
perché cambi la tua posizione iniziale, perché ti pensi in modo diverso e per
ripensarti rispetto a te stesso e agli altri ci vuole coraggio: lo fai quando capisci che
la posizione in cui sei non è più sufficiente, non ti basta più.

1.3. Lectio

Dal Salmo 121

Canto delle salite.

Alzo gli occhi verso i monti:
da dove mi verrà l’aiuto?
Il mio aiuto viene dal Signore:
egli ha fatto cielo e terra.

Non lascerà vacillare il tuo piede,
non si addormenterà il tuo custode.
Non si addormenterà, non prenderà sonno
il custode d’Israele.
Il Signore è il tuo custode,
il Signore è la tua ombra
e sta alla tua destra.

Sono diversi i testi della Bibbia che riguardano i pellegrinaggi, anche perché tra le
feste di Israele vi erano tre pellegrinaggi obbligatori per tutte le famiglie e tribù (più 
precisamente, obbligatori per i maschi adulti), tre viaggi che comportavano la 
“salita” al monte del Tempio di Gerusalemme: il pellegrinaggio della Festa delle
Capanne, quello di Pasqua, quello di Pentecoste. Anche la piccola famiglia di Gesù 
di Nazaret, come racconta il vangelo di Luca, sale a Gerusalemme per la Pasqua, 
mentre nel vangelo di Giovanni si legge che Gesù ha preso parte a tutti e tre questi 
pellegrinaggi. 
Il Salmo 120 è il secondo dei quindici Salmi delle “salite” o delle “ascensioni”, canti 
corali che accompagnavano i pellegrini che a piedi faticavano non poco per
raggiungere la città santa, che si trova a quasi ottocento metri di altitudine. 
L’orante, già dalla prima frase, invoca l’aiuto di Dio, dal quale solo può venire il 
coraggio di intraprendere un viaggio impegnativo e a volte anche pericoloso.
Perché salire a Gerusalemme? Non è forse più comodo rimanere nelle proprie case
e nei propri villaggi? Il pellegrinaggio – ogni pellegrinaggio – esprime il profondo 
desiderio che alberga in ogni cuore: quello di muoversi, di cambiare, di mettersi in 
cammino per scoprire, durante l’itinerario, tante cose che riguardano la propria vita 
e quella degli altri.
Oggi in molte parti del mondo, e non solo in Giappone, dove è nato questo 
fenomeno, vivono i giovani chiamati hikikomori, che si chiudono in se stessi, non 
escono mai di casa, rifiutano le relazioni sociali, la scuola e il lavoro. Recenti studi 
parlano di un centinaio di migliaia di hikikomori in Italia.
Senza voler giudicare chi vive tale disagio, e immaginando anzi la sofferenza di 
questi giovani e delle loro famiglie, possiamo pensare che a loro manchi 
soprattutto il coraggio: di affrontare la vita con le sue tante contraddizioni, e di 
uscire dalle proprie sicurezze. È più facile e gratificante rimanere nella propria 
comfort zone, mentre uscire fa paura, mette in crisi.
Il pellegrino che decideva di lasciare per un certo periodo di tempo la propria casa 
per andare a Gerusalemme (oppure, oggi, verso altre tappe di pellegrinaggio), si 
esponeva alla fatica e all’imprevisto, e incoraggiava se stesso affidandosi a Dio, che
l’avrebbe protetto da ogni pericolo. Con il suo aiuto – così ci dice il Salmo – Dio 
avrebbe soccorso il viandante, impedendogli di cadere e farsi male, di soffrire i 
sintomi di una insolazione o gli effetti pericolosi e mortali dei raggi lunari (che, come
si credeva allora, potevano addirittura rendere “lunatici”).
Uscire dalla propria casa significa anche avere il coraggio di lasciare i genitori e la 
famiglia, per trovare la propria strada. È curioso che i saggi ebrei interpretassero il 

e chi aspetta il suo giorno di rivoluzione
qualunque vita tu scegli di fare ci vuole
forza, forza e coraggio, coraggio
per chi la notte attraverserà il mare per sbarcare in un giorno migliore
la verità preziosa amica mia
dividiamoci il coraggio che di forza avrai la mia
la verità preziosa amica mia
ci vuole forza, forza e coraggio, coraggio
e coraggio
ci vuole forza, forza e coraggio
per la vita che scegli di fare
per la vita che sta per arrivare
forza, forza e coraggio, coraggio
e forza, forza e coraggio, coraggio
ci vuole forza, forza e coraggio, coraggio
e forza, forza e coraggio, coraggio

Analisi del testo: La canzone è un inno a prendere in mano la propria esistenza con 
coraggio e determinazione per vivere fino in fondo i sogni e le scelte buoni per noi.
Quando si attraversano delusioni e fallimenti, quando sembra di non avere una
direzione o semplicemente quando si vive attendendo dall’esterno un cambiamento,
è forte la tentazione di fermarsi e mollare, rimanendo ai margini della propria esisten-
za. L’autore ci ricorda che, in qualunque circostanza ci troviamo, dalle più disagiate
alle più promettenti, abbiamo sempre bisogno di ritrovare dentro di noi il coraggio di 
un nuovo passo che dà consistenza e speranza alla vita che abbiamo scelto.

CHE SIA BENEDETTA (Fiorella Mannoia, 2017)

Ho sbagliato tante volte nella vita
Chissà quante volte ancora sbaglierò
In questa piccola parentesi infinita quante volte ho chiesto scusa e quante no.
È una corsa che decide la sua meta quanti ricordi che si lasciano per strada
Quante volte ho rovesciato la clessidra
Questo tempo non è sabbia ma è la vita che passa che passa.
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta Tenersela stretta
Siamo eterno siamo passi siamo storie
Siamo figli della nostra verità
E se è vero che c’è un Dio e non ci abbandona
Che sia fatta adesso la sua volontà
In questo traffico di sguardi senza meta
In quei sorrisi spenti per la strada
Quante volte condanniamo questa vita

Illudendoci d’averla già capita
Non basta non basta
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta a tenersela stretta
A chi trova se stesso nel proprio coraggio
A chi nasce ogni giorno e comincia il suo viaggio
A chi lotta da sempre e sopporta il dolore
Qui nessuno è diverso nessuno è migliore.
A chi ha perso tutto e riparte da zero perché niente finisce quando vivi davvero
A chi resta da solo abbracciato al silenzio A chi dona l’amore che ha dentro
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta
A tenersela stretta
Che sia benedetta

Analisi del testo: La canzone celebra il coraggio come una forza trasformativa 
essenziale nella vita di ogni individuo. Attraverso l'accettazione degli errori, la 
valorizzazione del tempo, la scoperta di sé, la resilienza, l'empatia, e l'amore, si può 
sperimentare una profonda trasformazione personale. Il coraggio, dunque, non è
solo la capacità di affrontare le difficoltà, ma anche la capacità di abbracciare la 
vita in tutte le sue sfaccettature, trovando bellezza e significato in ogni esperienza.

FILMY:
Některé filmy můžete shlédnout na neziskové křesťanské streamovací platformě Filmana, 
která i filmy pro vás doporučila. Část obsahu je po registraci zdarma, zatímco kompletní  
katalog je dostupný prostřednictvím předplatného.

Laická služba 
Všude na světě si mnoho věřících lidí uvědomuje, že služba v církvi nemůže ležet jenom na bedrech kněží a biskupů. 
Tento dokumentární pořad chce seznámit diváky s tzv. laickou službou, a to na několika vybraných místech ve 
Francii a České republice. Uslyšíme výpovědi desítek věřících lidí, kteří hledají nové cesty v oblasti, k níž je církev od 
svého založení povolána: v charitativní činnosti, ve výuce nebo například v nejrůznějších duchovních podobách 
kultury. Každý člověk má od Boha dar, kterým může obohacovat druhé – podívejme se, jak se tohle poslání některým 
laikům daří úspěšně naplňovat.

Útěk z Utopie 
Strhující pohled na to, co všechno jsou lidé ochotni podstoupit, aby získali svobodu. Útěk z Utopie sleduje poslední 
známé přeběhlíky, kteří se pokusili uprchnout ze Severní Koreje, jednoho z nejutlačovanějších míst na Zemi, z místa, 
ve kterém vyrostli a věřili, že je rájem. Záběry ze skryté kamery dokreslují nebezpečnou a vysoce riskantní cestu, na 
kterou se vydávají jednotlivci i rodiny, které se snaží uniknout útlaku, a nakonec odhalují svět, který většina z nás 
nikdy neviděla.

Svobodní
Dokumentární film o tom, jak člověk může změnit svět, ale nemůže to udělat sám. Příběh přátelství Silvestra 
Krčméryho a Vladimíra Jukla, které nazývali „generály tajné církve”, a kteří sehráli významnou roli v boji proti 
totalitě v Čslovensku. Kritičtí byli už vůči slovenskému státu a zapojili se do Slovenského národního povstání.              
Po příchodu komunismu byli pronásledováni a strávili dlouhá léta ve vězení. Přesto po propuštění pokračovali ve své 
činnosti. Zakládaly „kroužky“, malé ostrovy svobody, kde mohli lidé svobodně myslet a věřit. Šířili režimem 
zakázanou literaturu, vydávali samizdaty, organizovali podpisové akce, pouti a shromáždění. Vrchol jejich úsilí byla 
Svíčková manifestace, které se zúčastnily tisíce lidí a nenásilně projevily protest proti komunistickému režimu.              
O jejich činu se dozvěděl celý svět. Netrvalo dlouho a jejich hnutí se aktivně zapojilo i do Něžné revoluce.

Dopis: Laudato si 
Dokument vypráví příběh o papežově výzvě k péči o naši planetu. Papež František v roce 2015 napsal Laudato Si‘, 
dopis každému člověku na světě, v němž čelil hrozící pohromě lidského vlivu na Zemi a na nás samotné. Je to jedno        
z nejambicióznějších a nejrevolučnějších papežských prohlášení v historii, protože není určeno pouze katolíkům, ale 
všem na planetě a nastiňuje nejzávažnější environmentální a sociální problémy, kterým společně čelíme. Papež 
František v Laudato Si konkrétně volá čtyři ‚hlasy‘: Hlas chudých, domorodců, mladých a divočina – hlasy, kterým se 
v dnešním světě příliš často nenaslouchá. V dokumentu vidíme dopisy z Vatikánu putovat do celého světa – do 
Senegalu, Brazílie, Indie a Havaje. Tyto dopisy zvou pět pozoruhodných lidských bytostí k bezprecedentnímu dialogu 
s papežem. K dialogu, v němž se stáváme těmi, kteří pečují o planetu, kterou nazýváme domovem.

Pravda osvobozuje
V bouřlivém dvacátém století, kdy Evropou zmítaly konflikty od dvou světových válek až po komunismus, se každý 
stát musel znovu obracet ke svým kořenům a hledat svou identitu. Tváří v tvář těžkým zkouškám se pro mnohé i víra 
v Boha ocitla na hraně. Film "Zieja" přináší hluboký a inspirativní příběh polského katolického kněze Jana Zieji, 
který září jako maják víry a lidskosti v temných časech.

Svět za dveřmi
Filmové podobenství o boji člověka se strachem z vlastních rozhodnuti. V místnosti za dveřmi prožívá mladá žena 
jménem Sylvie dobrodružství v hloubi svého srdce. Buduje si svět, který ji dokáže ochránit před všemi „co kdyby“, 
kterých se nejvíce bojí, a nikdy se neodváží překročit práh svých dveří.

„Za smrtí“ je vizuálně strhující dílo plné emocí. Od prvních okamžiků snímek vtahuje 
diváky do zajímavých a poutavých příběhů lidí, kteří zažili tzv. klinickou smrt. Téma 
blízké smrti (NDE – Near-Death Experiences) je zde zkoumáno skrze svědectví pilota, 
kajakářky, horolezce, člověka, jenž chtěl spáchat sebevraždu, ale také běžných lidí, kteří se 
ocitli na hranici života a smrti.

Film nechává na divákovi, zda těmto příběhům uvěří, či nikoli. 

zde celá anotace popis:

https://www.ado.cz/2024/11/26/filmy-ktere-nasyti-dusi-za-smrti-zivot-v-nadeji/

Červená želva – životní pouť, koloběh života

https://filmana.cz/cs/film/25-cervena-zelva/upoutavka

zde celá anotace popis:  https://proboha.cz/magazin/spolecnost/filmana/2024/09/cervena-
zelva-ticha-meditace-o-zivote-svobode-a-prekazkach-na-nasi-ceste/

Zůstaň s námi – pouť k nalezení živého Boha/vztahu s Bohem

https://filmana.cz/cs/film/196-zustan-s-nami/upoutavka

Zůstaň s námi je jedinečná komedie Gada Elmaleha, která dokazuje, že humor a hloubka 
mohou jít ruku v ruce. Gad, který se po letech v USA vrací do Francie, musí čelit bouřlivé 
reakci své židovské rodiny, když zjistí, že konvertoval ke katolicismu. Jeho rodiče se 
zoufale snaží přivést ho zpět k jeho židovským kořenům, což vede k řadě komických, ale 
zároveň dojemných situací.

Film brilantně balancuje mezi humorem a dramatem, přičemž odhaluje Gadovo niterné 
hledání víry a identity. Jeho příběh je nejen plný vtipných momentů, ale také hlubokých 
otázek o tom, co znamená být věřícím a jak skloubit lásku k rodině s vlastním duchovním 
přesvědčením. Zajímavostí je, že Gad Elmaleh je také režisérem snímku a obsadil do něj 
svou vlastní rodinu – nejen své rodiče, ale i sestru, kteří hrají sami sebe a nesou ve filmu 
svá skutečná jména. Tento osobní přístup dodává snímku ještě autentičtější a emotivnější 
rozměr. Zůstaň s námi je důkazem, že i komedie může mít opravdovou hloubku. Nabízí 
divákům nejen smích, ale také inspiraci a zamyšlení, to vše s jemností a pokorou, 
které zanechávají trvalý dojem.

Staromódní – pouť k nalezení lásky/toho kým mám být já

https://filmana.cz/cs/film/42-staromodni/upoutavka

Romantický film s křesťanským přesahem, který vás dojme i pobaví. Clay Walsh, známý 
svými tradičními teoriemi o lásce, vede v malém americkém městě obchod se 
starožitnostmi. Do jeho života vstoupí Amber Hewsonová, svobodná a bezstarostná 
mladá žena, která si pronajímá byt nad jeho obchodem. Sama je překvapená, že ji oslovil 
právě tento muž. Clay, ačkoli si nechce přiznat svou náklonnost k ní, je okouzlen její 
osobností a spontánností jejího života. Oba se pokoušejí překonat své obavy a zahojit 
rány, když se rozhodnou vstoupit do společného vztahu, a to „staromódním způsobem, 
kdy jsou námluvy stále ještě možné.
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1.8. Filmografia

Comandante - Regia di Edoardo De Angelis - 2023
Il film, tratto da una storia vera, racconta l’avvincente storia del comandante Salva-
tore Todaro che nell’ottobre 1940, durante la Seconda guerra mondiale, mentre 
navigava attraverso l’Oceano Atlantico a capo del sommergibile Cappellini, colpì ed
affondò un cargo belga carico di materiale bellico. Nello scontro il comandante fa 
proprio lo sguardo ed il sentire dell’altro e aiuta i suoi a riconoscere nel nemico “un 
cuore che pulsa, proprio come in noi”, allora, disubbidendo agli ordini dei superiori e 
alle leggi belliche in nome della solidarietà universale che porta a fare proprio lo 
sguardo ed il sentire dell’altro, trova il coraggio di salvare l’equipaggio nemico,
rischiando l’incolumità personale e dei suoi uomini perché anche se siamo in guerra
rimaniamo uomini per cui “affondiamo il ferro nemico senza pietà, ma l’uomo, l’uomo
lo salviamo” sempre.

Perfetti Sconosciuti - Regia di Paolo Genovese - 2016
Se dovessimo provare a comprendere cosa sia, ed anche cosa non sia il coraggio, 
avremmo sicuramente bisogno di dedicarci questo film. Nella vita di ciascun prota-
gonista emerge un modo di nascondere o di far emergere il coraggio; a partire da
quella spinta-gioco di non temere il rendere pubblico ogni messaggio ed ogni 
chiamata. Lungi dal voler canonizzare storie di bugie, tradimenti, fallimenti genitoria-
li, false promesse, poco chiare amicizie, troviamo in alcuni spaccati, molto ricorrenti, 
grandi esempi di coraggio. Il coraggio di decidere di andare in analisi per il bene della
propria moglie, subendone ancora le offese; il coraggio di difendere un amico 
addossandosi il suo grande segreto e di pagarne le conseguenze; il coraggio di 
chiedere scusa; il coraggio di troncare una relazione per amore di una figlia che non
riesce ad esprimere le proprie emozioni; il coraggio di saper dire di “no” per un bene 
maggiore, anche se un po’ più lontano.
I protagonisti vivono e ci aiutano a vivere un cammino che porta con sè un cambia-
mento, un cambiamento che tocca le relazioni, le amicizie, i valori, le cose in cui
crediamo fermamente. E poi: l’ultimo grande coraggio: accettare di cambiare o
lasciare tutto così come era?

Braveheart - Cuore impavido - Regia di Mel Gibson - 1995
Questo film racconta la storia di William Wallace e la sua lotta per la libertà della
Scozia. Ci mostra come parlare a cuore aperto a chi ormai è scoraggiato.  
Il discorso sulla libertà: https://www.youtube.com/watch?v=4XgO5yzJij8

L'attimo fuggente (Dead Poets Society) - Regia di Peter Weir - 1989
Ambientato in una rigida scuola preparatoria maschile negli anni 50, il film segue la
storia di un gruppo di studenti che incontrano il nuovo professore di letteratura ingle-
se, John Keating. Keating utilizza metodi di insegnamento non convenzionali,
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Papež František, z Poselství k 39. světovému dni mládeže 2024 

Od turistů k poutníkům
Drazí mladí lidé, vybízím vás, abyste se vydali na cestu, abyste objevovali 
život ve stopách lásky a hledali Boží tvář. Doporučuji vám však toto: 
nevydávejte se na cestu jako pouzí turisté, ale jako poutníci. To znamená, že 
by vaše putování nemělo být pouhým povrchním procházením míst života, 
bez uchopení krásy toho, s čím se setkáváte, bez objevování smyslu prošlých 
cest, zachycování krátkých okamžiků, prchavých zážitků, které si můžete 
zaznamenat na selfie. 
To dělá turista. Poutník se naproti tomu plně ponoří do míst, která potkává, 
nechá je promlouvat, učiní je součástí svého hledání štěstí. Jubilejní pouť se 
tedy chce stát znamením vnitřní cesty, k níž jsme všichni povoláni, abychom 
došli do konečného cíle.
S těmito postoji se všichni připravujeme na jubilejní rok. Doufám, že pro 
mnohé z vás bude možné přijet do Říma na pouť a projít Svatou bránou. Pro 
všechny bude každopádně možnost vykonat tuto pouť i v místních církvích        
a znovu objevit mnohé místní svatyně, které uchovávají víru a zbožnost 
svatého a věrného Božího lidu. A já doufám, že se tato jubilejní pouť stane 
pro každého z nás „okamžikem živého a osobního setkání s Pánem Ježíšem, 
‚Bránou spásy‘“ (bula Spes non confundit, 1 – Naděje nezklame). Vyzývám 
vás, abyste ji prožili se třemi základními postoji: díkůvzdáním, aby vaše srdce 
bylo otevřené ke chvále za přijaté dary, především za dar života; hledáním, 
aby cesta vyjadřovala neustálou touhu hledat Pána a neuhasit žízeň srdce;        
a konečně pokáním, které nám pomáhá nahlédnout do sebe, rozpoznat 
špatné cesty a volby, které někdy činíme, a tak se dokázat obrátit k Pánu a ke 
světlu jeho evangelia.

contrario del coraggio, ma è una delle emozioni principali che ha accompagnato
l’uomo per una grande parte della sua evoluzione. Oggi sembra dover essere
nascosta, allontanata, vinta da una superiorità sempre ostentata, dimenticandoci 
della nostra caducità e del fatto che nell’altro io confido “è quando sono debole che 
sono forte!” (2Cor. 12,10). Negli altri quindi si fonda il nostro coraggio, mettendo nelle
loro mani la nostra paura, la nostra incertezza.
Azione: A turno una persona del gruppo sale sopra una sedia (i più coraggiosi sopra
un tavolo) in piedi guardando dritto davanti a sé. Una volta posizionata, questa 
chiama dietro a sé 6/8 amici che si mettono a coppie, uno difronte l’altro, dietro alla
persona in piedi, allungando le braccia e afferrando le mani della persona della 
coppia davanti a loro. Si sistemano in ginocchio se la persona è sulla sedia, in piedi se 
è sopra il tavolo. La persona in piedi sopra il tavolo, stende le braccia in alto, inarca la
schiena, irrigidisce le gambe e si lascia cadere all’indietro, presa dalle persone dietro
di lei. Applauso del resto del gruppo che sancisce la conclusione dell’atto coraggioso.
Riflessione: Quando sono coraggioso? ti sei mai abbandonato nelle braccia di qual-
cuno? Ricorda un’esperienza nella tua vita. A chi hai affidato il tuo coraggio? perché 
hai scelto proprio quelle persone? Da chi sei stato scelto? te lo aspettavi? Sei stato 
forte perché vivevi nella certezza di essere preso, lasci questa possibilità anche al
buon Dio? 
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I. SENZOR VÍRY.
Navrhni a představ svůj SENZOR VÍRY.
Cíl: Rozvíjet představivost a přemýšlet o víře jako o něčem, co má různé podoby a projevy. 
Jak na to?

1. Vymysli si vlastní senzor víry
 Jak vypadá? (Náramek, aplikace, přístroj, amulet…?)
 Jak funguje? (Měří sílu víry? Ukazuje, kdy slábne? Posílá varování?)
 Co všechno dokáže? (Např. rozpozná upřímnou víru, upozorní na pochybnosti,

propojí lidi se stejnou vírou…)

2. Nakresli ho nebo popiš
 Můžeš ho nakreslit na papír nebo vytvořit popis s klíčovými vlastnostmi.

3. Představ svůj senzor ostatním (nebo sám sobě)
 Co na něm považuješ za nejzajímavější?
 Jak by pomohl lidem lépe porozumět své víře?

Varianta pro skupiny: Rozdělte se do dvojic nebo týmů a společně vymyslete jeden senzor. 
Pak ho prezentujte a hlasujte o nejzajímavější nápad.
Bonusová otázka na zamyšlení:
Kdyby takový senzor skutečně existoval, chtěl/a bys ho nosit? Proč ano/ne?

II. VÍRA V AKCI
Jako úkol mohou mladí lidé napsat krátkou úvahu nebo vytvořit umělecké dílo (kresbu, 
básničku, píseň) na téma: „Víra v mém životě“.
Případně mohou dostat za úkol vyzkoušet si během týdne nějakou konkrétní praktiku, která 
souvisí s vírou (např. modlitba, pomoc druhým, reflexe dne před spaním).

Cíl aktivity:
Ukázat mládeži, že víra není jen teorie nebo něco, co se odehrává v kostele, ale že má reálný 
dopad na každodenní život. Inspirovat je k tomu, aby přemýšleli o tom, jak by mohli svou 
víru projevovat v běžných situacích.

Tato aktivita je interaktivní, praktická a umožňuje mladým lidem vidět víru „v akci“. 
Zároveň podporuje dialog a osobní růst.
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1. Coraggio
1.1. Orizzonte tematico

Coraggio: è il soffio vitale, lo slancio prima della corsa; è la forza che lo starter lascia 
nelle gambe un attimo prima della partenza. Coraggio indica l’agire col cuore, il 
compiere il primo passo di un percorso, perché vuol dire portare in avanti, gettare
il cuore oltre l’ostacolo, lasciarsi condurre dal desiderio e quindi dallo sguardo. 
Coraggio è un atteggiamento che riguarda la prospettiva, il motivo che ti spinge a 
metterti in cammino; ha a che fare con le motivazioni che muovono la vita. 
Il pellegrinaggio è la più grande metafora del cambiamento: ti metti in cammino 
perché cambi la tua posizione iniziale, perché ti pensi in modo diverso e per
ripensarti rispetto a te stesso e agli altri ci vuole coraggio: lo fai quando capisci che
la posizione in cui sei non è più sufficiente, non ti basta più.

1.3. Lectio

Dal Salmo 121

Canto delle salite.

Alzo gli occhi verso i monti:
da dove mi verrà l’aiuto?
Il mio aiuto viene dal Signore:
egli ha fatto cielo e terra.

Non lascerà vacillare il tuo piede,
non si addormenterà il tuo custode.
Non si addormenterà, non prenderà sonno
il custode d’Israele.
Il Signore è il tuo custode,
il Signore è la tua ombra
e sta alla tua destra.

Sono diversi i testi della Bibbia che riguardano i pellegrinaggi, anche perché tra le
feste di Israele vi erano tre pellegrinaggi obbligatori per tutte le famiglie e tribù (più 
precisamente, obbligatori per i maschi adulti), tre viaggi che comportavano la 
“salita” al monte del Tempio di Gerusalemme: il pellegrinaggio della Festa delle
Capanne, quello di Pasqua, quello di Pentecoste. Anche la piccola famiglia di Gesù 
di Nazaret, come racconta il vangelo di Luca, sale a Gerusalemme per la Pasqua, 
mentre nel vangelo di Giovanni si legge che Gesù ha preso parte a tutti e tre questi 
pellegrinaggi. 
Il Salmo 120 è il secondo dei quindici Salmi delle “salite” o delle “ascensioni”, canti 
corali che accompagnavano i pellegrini che a piedi faticavano non poco per
raggiungere la città santa, che si trova a quasi ottocento metri di altitudine. 
L’orante, già dalla prima frase, invoca l’aiuto di Dio, dal quale solo può venire il 
coraggio di intraprendere un viaggio impegnativo e a volte anche pericoloso.
Perché salire a Gerusalemme? Non è forse più comodo rimanere nelle proprie case
e nei propri villaggi? Il pellegrinaggio – ogni pellegrinaggio – esprime il profondo 
desiderio che alberga in ogni cuore: quello di muoversi, di cambiare, di mettersi in 
cammino per scoprire, durante l’itinerario, tante cose che riguardano la propria vita 
e quella degli altri.
Oggi in molte parti del mondo, e non solo in Giappone, dove è nato questo 
fenomeno, vivono i giovani chiamati hikikomori, che si chiudono in se stessi, non 
escono mai di casa, rifiutano le relazioni sociali, la scuola e il lavoro. Recenti studi 
parlano di un centinaio di migliaia di hikikomori in Italia.
Senza voler giudicare chi vive tale disagio, e immaginando anzi la sofferenza di 
questi giovani e delle loro famiglie, possiamo pensare che a loro manchi 
soprattutto il coraggio: di affrontare la vita con le sue tante contraddizioni, e di 
uscire dalle proprie sicurezze. È più facile e gratificante rimanere nella propria 
comfort zone, mentre uscire fa paura, mette in crisi.
Il pellegrino che decideva di lasciare per un certo periodo di tempo la propria casa 
per andare a Gerusalemme (oppure, oggi, verso altre tappe di pellegrinaggio), si 
esponeva alla fatica e all’imprevisto, e incoraggiava se stesso affidandosi a Dio, che
l’avrebbe protetto da ogni pericolo. Con il suo aiuto – così ci dice il Salmo – Dio 
avrebbe soccorso il viandante, impedendogli di cadere e farsi male, di soffrire i 
sintomi di una insolazione o gli effetti pericolosi e mortali dei raggi lunari (che, come
si credeva allora, potevano addirittura rendere “lunatici”).
Uscire dalla propria casa significa anche avere il coraggio di lasciare i genitori e la 
famiglia, per trovare la propria strada. È curioso che i saggi ebrei interpretassero il 

primo versetto del Salmo («Alzo gli occhi verso i monti») giocando sull’assonanza 
tra le parole ebraiche harim (monti) e horim (genitori): «R. Shemuel disse: Alzo gli 
occhi verso i monti, cioè ai genitori, a chi mi ha insegnato e a chi mi ha concepito». 
Il Salmo sembra dirci che i genitori, a un certo punto del percorso, devono lasciare
i figli che stanno uscendo per il loro viaggio. È il Dio di Israele, piuttosto, ad assumere
il ruolo di un vero e proprio compagno di cammino, di un amico che “sta alla tua 
destra”, un amico dal quale verrà l’aiuto. 

2. Abito
2.1. Orizzonte tematico

Abito: è quello che usiamo per definirci. È la scelta accurata di una “maschera”, che
costringe gli altri a guardarci attraverso questo filtro, è il modo per nascondersi o 
per uscire allo scoperto. Come nel caso di Giovanni, che si copriva di pelli di 
cammello, o com’è la conchiglia per il pellegrino. Sempre di più oggi l’outfit esprime
quello che sei, manifesta la tua unicità e dice che il corpo non è qualcosa di aggiunto 
alla personalità, al contrario quello che siamo è definito dal modo in cui scegliamo 
di mostrarci agli altri. L’abito è il modo di comunicare con il mondo come siamo e
rivela come spesso le maschere o il semplice voler apparire indebolisca la propria 
identità. È perciò necessario spogliare questa dimensione da tutti gli artifici che non 
danno ragione della propria identità, mantenendo però quelli che diventano vie
d’accesso per la propria interiorità. Allo stesso tempo per il pellegrino 
l’equipaggiamento è l’esercizio per raggiungere l’essenziale. L’essenziale indica il 
ricercare nella vita non ciò che devo mettermi addosso, ma ciò di cui devo rivestire
la mia esistenza; la ricerca dell’abito giusto implica il definire dove abito, il sentirmi 
a casa anche per strada. Durante il pellegrinaggio devo riuscire a ritrovarmi nel mio 
essere pur trovandomi lontano da casa.

2.2. Domande per la riflessione

2.3. Lectio

Dal Vangelo secondo Matteo (10, 9-10)

In quel tempo, Gesù disse ai suoi dodici discepoli: «Non procuratevi oro né argento 
né denaro nelle vostre cinture, né sacca da viaggio, né due tuniche, né sandali, né 
bastone, perché chi lavora ha diritto al suo nutrimento»

Come vestirsi per un viaggio o un pellegrinaggio, cosa mettere in valigia, e cosa 
lasciare a casa?
Se ora siamo abituati a portare con noi, e a caricare nel bagagliaio dell’auto o 
imbarcare in aereo o in nave comodi trolleys o capienti zaini da spalla, una volta 
non era così semplice viaggiare.
Gesù fornisce ai suoi discepoli alcune indicazioni a tal riguardo, rivolgendosi ai 
dodici discepoli, gli “apostoli”, che devono precederlo per annunciare il Regno di Dio.
Gesù chiede loro di portare, in quello speciale viaggio missionario, l’essenziale. Nel 
nostro tempo siamo invece più abituati al superfluo, e capita non di rado di portare
con noi anche quello che non ci servirà, e che scopriremo – al ritorno dal viaggio – 
che non è servito a nulla, perché in fondo bastava meno, molto meno, e quanto 
abbiamo portato con noi ci ha solo appesantiti.
Le indicazioni riguardanti l’attrezzatura per il pellegrinaggio missionario sono 
precise ed esigenti. 
Anzitutto riguardano il denaro. Il denaro può essere utile, ma Gesù sa bene che
spesso i soldi possono alterare le relazioni e addirittura falsarle. Non avere oro o 
argento significa, soprattutto, fidarsi di Dio, e se oggi è impensabile intraprendere
in questo modo un qualsiasi pellegrinaggio (bisogna pur pagare il biglietto, 
prenotare un albergo e i mezzi di trasporto), affidarsi alla Provvidenza implica 
almeno lasciare che Dio ci sorprenda, e che intervenga lì, in modo misterioso e
inaspettato, nelle cose che in fondo sono le più importanti, quelle che non si possono 
comprare: ad esempio, con gli incontri e le amicizie che nascono durante un 
cammino fatto insieme.
Le indicazioni di viaggio, poi, riguardano il bagaglio, che non deve essere pesante e
riempito di cose. Intraprendere un pellegrinaggio pensando di poter portare tutto 
quello che si ha, o si sa, significa essere pieni di sé, e credere di non aver altro da 
ricevere o da imparare. 
Ed eccoci all’abito, il vestito. Serve, infatti, non fare conto sulle scorte, perché – dice
Gesù ai suoi discepoli – la doppia biancheria non serve. Il Signore chiede di portare
una sola tunica, per potersi fidare di un Padre che non farà mancare nulla a coloro 
che lo amano. In fondo, chiede ai suoi discepoli di presentarsi per quello che sono, 
senza appesantimenti, senza voler apparire in altro modo, senza maschere, senza 
trucco.
Gesù, detto in altro modo, non vuole che il viaggio missionario dei suoi discepoli 
venga programmato troppo, che questi abbiano le calzature perfette, che siano 
vestiti di tutto punto, magari anche con un bastone per difendersi da eventuali 
aggressioni. L’equipaggiamento essenziale che possono portare, invece, deve
mostrare che il vangelo è gratuito e non esige pagamenti, come anche che il 

messaggio del Regno di Dio è credibile solo se viene fatto sobriamente, con quella 
povertà che Gesù stesso ha vissuto.
Le parole di Gesù, l’abbiamo detto, sono indirizzate ai suoi missionari, ma le sue
indicazioni possono essere utili per ogni pellegrinaggio. Viaggiare “leggeri”, senza 
pensare di prevedere tutto in anticipo, accogliendo anche gli inevitabili imprevisti, 
senza pensare di aver sempre tutto quanto serve, è un segno di fiducia nei 
compagni di viaggio (che interverranno in aiuto, se necessario), di fiducia nella vita, 
di fiducia in Dio.

3. Senso e Con-senso 
3.1. Orizzonte tematico

Senso e Con-senso: il senso della strada, come quello della vita, è quello di 
ri-trovare gli altri, di cercare vie da percorrere insieme, condividendo passi e
ragioni per camminare. Nonostante le diverse provenienze e le differenze che ci 
distinguono è possibile vivere una relazione piena, per cui ci si sappia accogliere
reciprocamente, che impegni a trovare soluzioni che aiutino ciascuno a scorgere il 
proprio posto, la propria strada nella vita. 
È una questione di fede che fa passare dall’adesione personale a un progetto più 
grande, al riconoscere gli altri che si incontrano prima, davanti, accanto a noi. 
Questo ci dice che il cammino implica sempre una scelta che sia condivisibile e
condivisa.
Il senso è quell’elemento imprescindibile della vita del battezzato, che non cerca un 
percorso in solitaria, al contrario impegna ad incontrare Cristo e a riconoscerlo nei 
volti e nelle vite di coloro che gli sono accanto.

3.2. Domande per la riflessione

3.3. Lectio

Dal Vangelo secondo Luca (9, 51-56)

Mentre stavano compiendosi i giorni in cui sarebbe stato elevato in alto, egli prese 
la ferma decisione di mettersi in cammino verso Gerusalemme e mandò messag-
geri davanti a sé. Questi si incamminarono ed entrarono in un villaggio di Samarita-
ni per preparargli l’ingresso. Ma essi non vollero riceverlo, perché era chiaramente 
in cammino verso Gerusalemme. Quando videro ciò, i discepoli Giacomo e Giovan-
ni dissero: «Signore, vuoi che diciamo che scenda un fuoco dal cielo e li consumi?». 
Si voltò e li rimproverò. E si misero in cammino verso un altro villaggio.

Decidere di andare in pellegrinaggio significa anche cercare un senso ulteriore alla 
nostra fede. Non che ci manchino le basi, o le certezze, o gli indizi per dire quello in 
cui crediamo, e viverlo. Ma il camminare porta con sé un’esperienza che permette
di passare dall’astrazione a un altro modo di vivere la fede o di esprimerla.
Il pellegrinaggio, a guardar bene, è comunque un viaggio, e un viaggio è metafora 
dell’intera esistenza umana, come hanno ben compreso i testi di ogni letteratura. 
Basti pensare al viaggiatore per antonomasia, Ulisse, che sia quello di Omero o 
quello di James Joyce, o al viaggio di formazione della letteratura romantica 
tedesca, quello, ad esempio, di Joseph Von Eichendorff, che nel romanzo Vita di un 
perdigiorno racconta di come una mattina di primavera, svegliatosi, un giovane
decida di iniziare un viaggio per il mondo, portando con sé solo il suo violino. 
Nella letteratura biblica, poi, il popolo di Israele si autocomprende come una 
nazione “nomade” («Mio padre era un Arameo errante»), e così anche i cristiani 
vengono descritti come “stranieri e pellegrini” da una bella definizione che si trova 
nella Prima lettera di Pietro. 
Anche per Gesù il pellegrinaggio, l’ultimo pellegrinaggio della sua vita, quello a 
Gerusalemme, ha rappresentato uno snodo importante, un punto di svolta. Una 
metafora, cioè, della sua esistenza terrena.
I vangeli – in particolare quello secondo Giovanni – ci narrano dei tre pellegrinaggi 
a Gerusalemme a cui Gesù ha preso parte (quello delle Capanne, di Pasqua e di 
Pentecoste), ma c’è un vangelo, quello di Luca, che si sofferma proprio sull’inizio 
dell’ultimo pellegrinaggio a Gerusalemme, che l’avrebbe condotto non solo alla 
città santa per la Pasqua, ma anche alla sua morte e risurrezione. Anzitutto, questo 
inizio è segnalato in modo solenne: Gesù è ritratto come il “Servo” obbediente “del 
Signore”, di cui parlava un tempo il profeta Isaia, servo che “indurisce la sua faccia” 
per affrontare le avversità che da lì a poco avrebbe incontrato. Secondariamente, 
l’evangelista Luca racconta che il viaggio verso Gerusalemme è ostacolato, da 
subito, da coloro che non vogliono accogliere Gesù, proprio perché si stava 
recando a Gerusalemme.
È come se ora emergessero ancora di più quelle opposizioni con le quali il Signore
ha già dovuto fare i conti, ma che da questo momento diventeranno sempre più 
importanti: il consenso, che all’inizio il Messia riceveva per i miracoli che compiva e
per le parole che diceva, ora sta per trasformarsi nel rifiuto da parte di molti. 
Ciononostante, Gesù “indurisce il volto”, prende la ferma decisione di andare in 

pellegrinaggio, costi quel che costi.
Il racconto di Luca è interessante anche perché, se è noto il termine del viaggio, 
Gerusalemme, è difficile determinare l’itinerario che viene seguito da Gesù e dai 
suoi discepoli: si è osservato che molto più avanti nel vangelo Gesù si trova 
praticamente ancora allo stesso posto da cui è partito. Luca però non ha perso il filo 
del discorso, ma in questo modo insiste particolarmente su un tratto del ministero 
dei Gesù: il viaggio verso Gerusalemme quasi non finisce mai, in modo che il 
Maestro possa portare avanti il suo insegnamento. Un insegnamento continuo, 
itinerante, fatto con esperienze e non solo con parole.
Interessano di meno l’itinerario o i dettagli: il viaggio è un viaggio di formazione, sia 
per i discepoli, ma anche per Gesù, che inizia a “camminare verso la sofferenza”. I 
discepoli impareranno a stare con lui, e a stare con se stessi, ad ascoltarsi, a dare, 
cioè, un senso anche alle loro sofferenze e prove, che si porteranno – è inevitabile
– come bagaglio del proprio pellegrinaggio.

4. Popolo
4.1. Orizzonte tematico

Popolo: Siamo un popolo di pellegrini, come Israele in viaggio verso la terra 
promessa, come la prima comunità cristiana che partendo dall’insediamento degli 
apostoli si ritrova a pensarsi come un noi, dove la chiamata di ciascuno è vissuta 
dentro un’appartenenza comune e reciproca. Essere in cammino come popolo 
significa bandire dalla nostra prassi ogni tipo di delega e impegnarsi in una 
costante pratica educativa, che aiuti tutti a crescere verso la meta della vita piena. 
L’essere popolo non esclude nessuno: “popolo” è un collettivo, è cioè parola 
inclusiva, che si esprime al singolare, ma esprime il concetto di essere tanti in un 
intero, in un unico corpo.

4.2. Domande per la riflessione

4.3. Lectio

Dalla Genesi (12, -6)

Il Signore disse ad Abram: «Vattene dalla tua terra, dalla tua parentela e dalla
casa di tuo padre, verso la terra che io ti indicherò. Farò di te una grande nazione e 
ti benedirò, renderò grande il tuo nome e possa tu essere una benedizione. Bene-
dirò coloro che ti benediranno e coloro che ti malediranno maledirò, e in te si diran-
no benedette tutte le famiglie della terra». Allora Abram partì, come gli aveva
ordinato il Signore, e con lui partì Lot. Abram aveva settantacinque anni quando 
lasciò Carran. Abram prese la moglie Sarài e Lot, figlio di suo fratello, e tutti i beni 
che avevano acquistati in Carran e tutte le persone che lì si erano procurate e si 
incamminarono verso la terra di Canaan. Arrivarono nella terra di Canaan e Abram 
la attraversò fino alla località di Sichem, presso la Quercia di Morè. Nella terra si 
trovavano allora i Cananei.

Ci sono pellegrinaggi e pellegrinaggi. Quelli del popolo di Israele, il popolo di Gesù, 
portavano a Gerusalemme, dove si risiedeva per qualche giorno. Il viaggio poteva 
durare anche settimane, ma poi si tornava nella propria casa. 
Altri popoli e nazioni, uomini e donne di altre religioni, oggi visitano i loro diversi 
luoghi santi: la Mecca, Varanasi, i templi buddisti, shintoisti, e così via.
Vi è però anche un’altra forma di pellegrinaggio, quello a cui sono obbligati molti 
popoli. Sono i “pellegrinaggi” delle migrazioni. Causati dalle guerre, dai 
cambiamenti climatici, dalla ricerca del lavoro, sono comunque, a veder bene, 
pellegrinaggi a cui si può comunque attribuire un significato religioso.
Se leggiamo la Bibbia, infatti, ci accorgiamo che la storia della salvezza inizia come
fenomeno migratorio, dentro una migrazione e con un popolo migrante. Abramo e
Sara con tutto il loro clan escono, infatti, non solo dalla loro terra di origine, Carran, 
ma anche quando arrivano nella Terra della promessa sono nuovamente costretti 
ad abbandonarla e a migrare a causa di una carestia. In tutti questi movimenti, Dio 
non abbandona le famiglie migranti, che pure sono sottoposte a pericoli e rischi 
gravi come quello di perdere anche la vita. A causa di un’altra carestia, poi, tutti i 
figli di Israele devono chiedere ospitalità all’Egitto e sono costretti a rimanervi per
quattrocento anni, fino a quando, per la dura oppressione del regime di un faraone, 
gli Ebrei potranno con Mosè tornare proprio là da dove erano venuti.
Immigrati sono presenti anche tra gli antenati di Gesù di Nazaret, come una 
straniera, Rut, di cui si parla nella genealogia di Gesù nel vangelo secondo Matteo. 
Appartenente a una delle etnie considerate tra i popoli nemici di Israele, i Moabiti, 
dopo la morte del marito, originario di Betlemme, Rut emigra con la suocera, 
anch’essa vedova, per andare ad abitare dove sperava di trovare il pane. Lì Rut 
lavora umilmente raccogliendo gli avanzi della mietitura dell’orzo, aiutando in 
questo modo la suocera e facendosi stimare, nonostante i pregiudizi da parte dei 
betlemmiti. 
Il suo pellegrinaggio, forzato e compiuto in estrema povertà, conduce Rut non 
lontano da Gerusalemme (Betlemme e Gerusalemme distano tra loro pochi 
chilometri), ma il libro che ne racconta la storia non dice che lei abbia mai visitato il 

santuario del Dio di Israele: è una straniera, non può varcare la soglia di quel luogo 
sacro per gli ebrei. 
Ma da quel viaggio forzato verrà una grande speranza: con Rut continuerà la 
discendenza di Davide, perché dal suo matrimonio con un uomo di Betlemme
nascerà un figlio, dal quale discenderà Iesse, il padre del futuro re di Israele, Davide. 
Nella linea genealogica di Gesù «figlio di Davide» vi è dunque una straniera 
Moabita, giunta nella Terra d’Israele per trovare pane e lavoro, e che in quella terra 
genera una speranza per il popolo di Dio e per tutti i popoli del mondo. 
Ci sono pellegrinaggi e pellegrinaggi, quelli scelti e programmati verso destinazioni 
sicure, e che gli esperti farebbero rientrare magari nella categoria del cosiddetto 
“turismo religioso”. Ci sono altri pellegrinaggi, quelli di interi popoli; pellegrinaggi che
nessuno vorrebbe mai intraprendere, perché portano famiglie a lasciare la propria 
terra e la propria casa. Proprio come racconta la Bibbia, dicendo che la storia della 
salvezza inizia così.




